

## SUSCRICIÓN

Gerona, 3 meses. 3  
España, 1 año. . . 10  
Extranjero . . . . 20  
Ultramar . . . . . 25

Insértese ó no, no se devuelve ningún original  
Todo pago se entiende por adelantado.

# EL DEMÓCRATA

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO, DE NOTICIAS Y DE INTERESES MATERIALES

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO HISTÓRICO DE LA PROVINCIA

## ANUNCIOS

En la página primera á 2 reales línea.—Página cuarta á 1 real línea corta.—Para los señores Suscritores rebajas convencionales

## COMUNICADOS

De 1 á 20 rs. línea, á juicio de la Administración

Publicase los jueves y domingos.

DIRECTOR: ARTURO VINARDELL ROIG

Redacción y Admón: Mercaders-3-bajos.

## 1887 SUSCRICIONES

á todas las Ilustraciones y periódicos de Modas NACIONALES Y EXTRANJERAS.

Para los pedidos dirigirse al Centro de suscripciones de Francisco de P. Vila, Forsa, 22, 1.º, Gerona.

Números de muestra á quien los pida.

**MERITORIO.** Se necesita uno para un acreditado despacho de esta capital. Dirigirse á la imprenta ó á la redacción de este periódico.

## JAIME PADROSA

43 BALLESTERIAS 46

## CAMAS DE HIERRO Y MADERA SOMIERS

á plazos desde 50 cénts. semanales.

## DISOLUCIÓN.

Con este título ha publicado nuestro muy apreciable colega *Et Mercantil Valenciano* un artículo, en el que se halla fotografiada de mano maestra la situación tristísima de los partidos políticos y de la política española. Abundando en las apreciaciones de nuestro ilustrado colega, varias veces nos hemos ocupado nosotros del mismo tema en el propio sentido; pero el colega lo ha hecho tan magistralmente y nos hallamos de tal suerte identificados sobre el particular en sus opiniones, que nos complacemos sobre manera en hacer nuestro dicho artículo, transcribiéndolo íntegro á nuestras columnas.

Hélo aquí:

«Siguen las disidencias á la orden del día, en el campo ministerial lo mismo que en el de la oposición: la disidencia ha venido á ser una enfermedad epidémica, de la que no se vé libre ningún partido; casi, casi, disentir, equivale á hacer política...al uso.

Ahora se descuelga el señor Beránger con no sabemos qué graves discrepancias del fusionismo, y su periódico, *La Marina*, hace zafarrancho de combate, formando en la misma línea que *La Regencia*, donde, según dice, figurará también *La Gaceta Universal*.

Por el lado de los conservadores,

como si la disidencia romerista no bastara, apunta otra que ofrece los caracteres de pronunciamiento contra el jefe, á pretexto de la benevolencia decretada por éste y que soportan muy mal los soldados. *La Época* y *El Estandarte* están haciendo ya una campaña diametralmente opuesta á las predicaciones del señor Cánovas del Castillo, contestando con un fuego graneado contra la situación, á los consejos de calma y prudencia.

La izquierda acaba de partirse en dos, sufriendo la disgregación de los señores Becerra y Rojo Arias. (1)

Y para que no se diga que vemos la paja en el ojo ajeno y no la viga en el nuestro: ahí está la junta directiva de la democracia progresista, donde claramente se dibujan tres tendencias, que si no son hoy disidencias, podrán serlo si se reúne la Asamblea esa que se ha convocado para el día 23 de este mes.

Más claro: allí donde se reúnen dos docenas de españoles á nombre de los intereses públicos, allí surgen dos docenas de discrepancias, perfectamente conciliables, pero que no se concilian dentro de esos intereses cuyo nombre invocan. Y más claro aún: el interés público, la finalidad patriótica, el bien general, van siendo meros pretextos de la política en boga; pero su verdadera sustancia es el interés particular ó de fracción.

Ahora bien; lo particular no ata, sino que desliga; el particularismo divide hasta los átomos, en vez de unir; dos no se unen por el interés de uno sólo. El diputado que aspira, por todo fin político, á la posesión de una cartera ó de una dirección general, es perfectamente inconciliable con cuantos le disputen aquellos puestos; el que desea ser jefe de un grupo, para ser mañana jefe de un gobierno,—y á eso reduce su aspiración política—es incompatible con cuantos tengan la misma aspiración ó le hagan sombra; y si de esas pretensiones grandes pasamos á las pequeñas, y de los eminentes postulantes á los modestos y humildes, encontraremos las mismas incompatibilidades y contradicciones.

De manera que, como principio

(1) Después de escrito este artículo, la izquierda ha entrado en un nuevo período de disidencia fusionándose con los romeristas y fundando el nuevo partido liberal reformista. (Embolica, que *fa fort.*) (N. de la R.)

general, podemos afirmar que la epidemia de las disidencias obedece al predominio en la política de los intereses particulares sobre los públicos. El país podía remediar ese estado de cosas; pero el país duerme, y para nada se ocupa de sus intereses: los partidos, su fiel reflejo, le imitan.

Hay, pues, que esperar el remedio del exceso del mal: el atomismo y la subdivisión han de llegar á un extremo que hagan imposible el gobierno y la oposición, es decir, la vida política del pueblo español. Si hoy son débiles los gobiernos y estériles las oposiciones, aún han de serlo más unos y otras; y de esa atonía general, de esa muerte transitoria, ha de nacer la nueva vida, como surgen nuevos seres de la masa corrupta de los cadáveres.

¿Es triste eso de esperar la muerte para gozar nueva vida...? Pues vamos viendo que no hay otro remedio que pasar por esas tristezas; pero nó con los brazos cruzados, nó como los musulmanes entregados á la fatalidad, sino proclamando los principios y los ideales de la verdadera política, contra los fines egoístas de nuestros degradados partidos, y defendiendo cada vez con más ahínco los intereses públicos en contra de los particulares; profesando las ideas generales que unen contra los apetitos que dividen, y esperando de la virtualidad fecunda de esos principios é ideas la regeneración política del país, que ha de venir, y vendrá, como una reacción salvadora, del fondo mismo del mal.

## ECOS DEL DIA

*Noble evolución.*

Así califica el señor Romero Robledo el acto que acaba de realizar; á ese inconcebible cambio, merced al cual el ayer ministro modelo de gobiernos reaccionarios pasa á ser *leader* de una agrupación democrática, por impaciencias del poder, que nó por amor á la causa de la libertad y de la democracia.

¡Noble evolución!

No puede darse mayor cinismo, ni nada parecido registra la accidentada historia de la política contemporánea.

\*\*\*

Y al grupo que de tal evolución ha

surgido dásele el nombre de liberal reformista.

Reformista... ¿de qué?

Si á dar ejemplo de inmoralidad y de descaro en política, puede aplicarse el nombre de reforma, en buen hora que se llame reformista á ese abigarrado conjunto de bastardas ambiciones que compone el nuevo partido; pero reformista en el sentido de dar al traste con la sesiedad política, reformista que quiere establecer una moral completamente nueva, presentando como la cosa más natural del mundo ser hoy lo contrario que ayer, sin otra ambición que el medro, ni otra finalidad que la consecución del poder á todo trance y cueste lo que cueste,

¡Y venir á parar á esto, se llama noble evolución!

No le dá por cierto la opinión semejante nombre. Lo juzga bien distintamente. Le dá los calificativos que merece, y que no hay necesidad de repetir porque es ocioso decir aquello que está en la conciencia pública.

Nuestro apreciable y valiente colega *Las Dominicales del libre pensamiento*, continúa su campaña enérgica excitando el celo del gobierno para que procure el descubrimiento de los infames asesinos del malogrado García-Vao.

Del ilustrado colega tomamos las siguientes líneas, que hacemos completamente nuestras:

«Pero es lo cierto, que el misterio que envuelve el crimen de un iado, y la historia de horrores y el furor sanginario del clericalismo, autorizan todo género de sospechas y suposiciones, y que los que oyeron, por ejemplo, á algún sacerdote lanzar palabras de rencor y de odio en el templo mismo, hasta decir que había de correr mucha sangre de librepensadores, algunos días antes del crimen (así nos lo han dicho, sin que respondamos de la autenticidad) hayan puesto en relación los dos hechos, concibiendo sospechas de que nosotros ni hemos querido siquiera hacer mérito, á pesar de verlas consignadas en letras de molde, y quizá haber dado lugar á actuaciones judiciales.

De ahí la alarma de nuestras familias, de nuestros amigos, de cuantas personas nos tienen afecto ó cambian solo impresiones con nosotros sobre el asunto.

—Guardaos—nos dicen unos.

—Yo he visto por mis propios ojos tales signos—dicen otros.

—Que os acechan—agrega un tercero.

—No salgáis sin armas.



—En los centros oficiales saben algo, pero no se atreven á decirlo.

Y en efecto, algunas personas revestidas de autoridad nos dicen que vayamos prevenidos *por si acaso*.

#### Mot de la fin.

Segun vemos en un periódico, la Academia de la Historia ha acordado en una de sus últimas sesiones hacer todo cuanto pueda para evitar que los monumentos históricos sufran siniestros como el ocurrido en el alcázar de Toledo.

Y dice con una oportunidad envidiable *La Correspondencia Militar*, cuya es la frase:

*Podía haberlo acordado antes. Y tal vez no hubiera ardió el alcázar de Toledo.*

### Correspondencia de «El Demócrata»

#### CARTA DE MADRID.

20 de Enero de 1887.

Pocos y malos frutos dió la izquierda como partido político; pero en su segunda edición aumentada y corregida, ó sea el partido reformista, aun debe arrastrar una existencia más efímera y corta. Es el nuevo partido como esos matrimonios en que ambos contrayentes procuraron mutuamente deslumbrarse con la posesión de imaginarios bienes de fortuna, y que luego, al tocar la realidad, se deshacen con estrépito, dando lugar á que las gentes de sobrada buena fé, que en un principio consideraron aquella unión como resultado de las legítimas causas á que debió obedecer, acaben de desengañarse y traten á los que tal hicieron con el desdén y la desconfianza á que por su conducta se hicieron acreedores. Al separarse el señor Romero Robledo de su antiguo jefe, imaginó que tras él irían desfilando uno á uno todos los hombres del partido conservador, aclamándole para ocupar el puesto del señor Cánovas. Con esta ilusión fundó su disidencia en causas harto pueriles paun acto trascendental, hizo alarde de ideas y principios exclusivamente conservadores y procuró hacer ver que el que se había en realidad separado de tales principios era el propio señor Cánovas.

El tiempo, que es el mejor maestro para los incautos, vino á demostrar lo descabellado de sus propósitos, y en tal situación, viéndose frente de un grupo, más ó menos numeroso, pero insuficiente por su calidad y número para figurar como partido digno de ocupar el poder, tendió su vista por el campo de la política, divisó á la izquierda que también se hallaba en estado de abatimiento y ruina, y pensó en ofrecerle su cooperación, seguro de no ser despreciado. Hizolo así: la izquierda, se dividió por la centésima vez, y el general Lopez Dominguez, tan liberal, tan ávido de reformas y á quien la lentitud con que en ellas procede el señor Sagasta ha inspirado una oposición tenaz y sin tregua, aparece hoy á la cabeza del partido *reformista*, ofreciéndonos el sufragio universal para la quinta legislatura de las cortes que traiga cuanto sea llambdo al poder!... ¡Cómo engaño á Romero! piensa el general: y D Francisco, por su parte, exclama: ¡Pobre López Dominguez! se contenta con ser jefe de nombre; pero hace lo que á mí se me antoja. El país,

que presencia estas escenas, sonríese entre compasivo y desdenoso de tal espectáculo, y hasta la prensa extranjera dedica algunos párrafos á escarner la monstruosidad pública que acaba de verificarse.

Por todas estas razones, el señor Romero Robledo procura á todo trance explicar en el Parlamento la significación y el alcance del acto que acaba de realizar. No lo ha conseguido con la pregunta del señor Montilla, pues el gobierno, en uso de su derecho, se reserva contestar á la interpelación anuncia cuando tenga por conveniente, y ahora piensa valerse de una proposición para conseguir su objeto. Lástima será que dentro del reglamento del Congreso haya algún artículo que autorice para perder el tiempo tan lastimosamente. Guárdese sus explicaciones el señor Romero Robledo, puesto que nadie se las pide, ni han de ser creídas, y no añada á un mal otro mayor, retrasando la discusión de ciertos proyectos de verdadera importancia para el país.

Ya el telégrafo ha comunicado las pocas noticias que hay y que por su índole no necesitan ampliación ninguna sobre los términos concisos, propios de un telégrama. Voyme, pues, al Congreso, donde hoy continuará el debate que ayer comenzó sobre el proyecto de admisiones temporales.

\* \*

Con no muy numerosa concurrencia, como siempre que se trata de discusiones en que la política representa un papel secundario, comenzó la sesión de hoy con algunas preguntas de escasa importancia. El señor Labra pidió al ministro de la Guerra algunos datos para cuando llegue la discusión acerca del cupo pedido para el actual reemplazo, en la que el diputado coalicionista se propone demostrar la inconveniencia de sostener un ejército activo tan numeroso, privando con ello á la agricultura y á la industria de elementos que tanto necesita para su prosperidad y desarrollo.

Entrándose en la orden del día, el señor Botija apoyó en un largo discurso su enmienda en que pide no sean comprendidos los cereales en la ley que se discute, por los graves perjuicios que dicha medida envuelve para los agricultores en general y muy especialmente para aquellos cuyas comarcas han experimentado las tristes consecuencias de la langosta ú otras plagas, que han causado grandes perjuicios en la producción.

Contestáronle la comisión y el señor ministro de Hacienda, sosteniendo que con lo propuesto por el señor Botija, sólo se conseguiría perjudicar los intereses del comercio y la marina mercante española, sin que con ello ganara la agricultura, cuyos intereses es el primero en respetar.

En este momento usa de la palabra el señor Puigcerver, insistiendo en los razonamientos que anteceden. Quizá con esto sea desechada la enmienda sin más discusión.

Mañana por la tarde se reunirán en una de las secciones del Congreso los senadores y diputados reformistas, para acordar su oposición á los proyectos del gobierno, próximos á ser discutidos. A esta reunión asistirá ya el neófito D. Benito Ulloa, senador ex-fusionista.

*El Corresponsal.*

#### CARTA DE PARÍS.

20 de Enero de 1887.

Hay una cosa que extraña mucho á la Europa y que también debe extrañar mucho á Mr. de Bismarck; y es la previsión, la sangre fría y la presencia de espíritu que conservan en Francia la opinión pública, y la tribuna y la prensa que la representan, en presencia de las provocaciones repetidas de los alemanes. No se rinde bastante justicia al progreso considerable que, bajo este concepto, han experimentado las costumbres políticas de este país. Que se compare la actitud actual de la prensa francesa con la actitud que tenía en los días que precedieron á la locura de 1870, y se notará un cambio completo.

Y hace quince años que dura; que la prensa libre comprende su responsabilidad con el país y con el gobierno, y dá el ejemplo de una circunspección y de una discreción que no están en su carácter ni en su naturaleza.

La tarde de Sedan, Mr. de Bismarck, bebiendo cerveza en el campo de batalla con el general americano Sullivan, le dijo: «Lo que me regocija más, es que la batalla ha sido ganada, no sólo por los prusianos, pero sobre todo por los Bávaros, los Saxonos, los Hanoverianos. Decididamente, la Alemania está hecha.»

Empieza á ver que no está tan hecha como lo creyó aquel día; y por eso ha dicho al Parlamento Alemán, que el Emperador se dirigiría á su Reino fiel de Prusia y obtendría de él todo cuanto quisiera; y por eso ha hecho la disolución y provocado nuevas elecciones. á fin de saber si el ejército es el ejército del Emperador ó el ejército uno é indivisible de la unidad alemana.

No es, pues, en Francia donde hay que buscar pretextos para la guerra y diversión á las dificultades interiores, sino en Alemania. El Emperador Guillermo tiene ochenta y nueve años, y dice hoy á su pueblo: «Venís á felicitar-me por el aniversario de los ochenta años de mi entrada en el ejército y me rehusais lo que pido por él.»

El feld-Mariscal de Molcke tiene 87 años, y ha dicho: «Si no nos dáis los siete años que queremos, no hay remedio, la guerra dentro de poco.»

Mr. de Bismarck tiene setenta y un años, y dice: «Os pido los siete años porque antes de esa época me habré muerto; pero al menos moriré así con seguridad para la Alemania.»

Oímos decir todos los días que esos hombres son viejos, que están cargados de gloria y de éxitos, lo bastante para querer morir en paz. Pero ¿quién sabe si no están inquietos sobre la solidez de su grande obra? ¿Quién sabe si no oyen en ella sordos estallidos? ¿Quién sabe si no piensan en consolidarla, antes de desaparecer de este mundo, y si no se dicen que las grandes unidades nacionales no se cimientan sino con la mezcla de la sangre?

Y en este caso, la edad no hace sino precipitar la crisis; se quiere estar seguro antes de morir.

No hay que hacer predicciones siniestras. Se trata sólo de establecer ante el mundo, ante la conciencia universal, que si la tempestad estallase, la Francia, tan calumniada, no sería responsable ante la historia y ante la humanidad.

\* \*

*El Concordato.*—Mr. Goblet, presidente del Consejo, ha sido escuchado ayer por la comisión parlamentaria encargada de examinar la proposición de Mrs. Michelin y Planteau, relativa á la abrogación del Concordato, cuya consecuencia inmediata sería la separación de la iglesia y del Estado.

Mr. Goblet en un discurso lleno de sensatez y de buen juicio, ha encontrado la proposición inoportuna por ser la mayoría del país y de las Cámaras opuesta á la abrogación. Mr. Goblet se pronunció, pues, contra esta medida actualmente.

Después de estas declaraciones del ministro, el diputado Mr. Freppel, obispo de Angers, único diputado de la derecha que forma parte de la Comisión, hizo observar «que el procedimiento que se pensaba seguir era absolutamente anti-constitucional.—Existe un tratado con la Santa Sede, dijo el obispo de Angers: al gobierno solo pertenece el derecho de denunciarlo, si tal es su deseo.

El presidente del Consejo contestó:—«Sin duda, el gobierno debe en principio denunciar los tratados existentes. Pero, pertenece también á las Cámaras el derecho de iuvitar el gobierno á denunciar el Concordato.»

Después de haberse retirado el ministro, la comisión se separó y se volverá á reunir hoy.

(Roma 19).—Los delegados Búlgaros han visitado esta mañana la tumba de Víctor Manuel. Después fueron á visitar á Mr. Depretis, que los acogió cordialmente; pero que no los detuvo sino un cuarto de hora, y se abstuvo de toda apariencia de darles ningun consejo. Los delegados dejaron sus tarjetas en la embajada rusa y en las demás embajadas.

Parecen dar una grande importancia á la recepción oficial y cordial que les ha hecho el embajador de Turquía en Roma. En las otras capitales, los embajadores turcos no los habían recibido sino á título oficioso. Esperan una coalición política favorable en la Puerta Otomana, y, por consiguiente, al ir á Constantinopla, uno de ellos, M. Raltcheff probablemente, pasará por Sofía, para conferenciar con los regentes y los ministros. Es probable que los Delegados partirán el sábado. Cuando se haya terminado su misión, darán cuenta de ella á la Sobranié que será convocada á Sofía para una época que será fijada ulteriormente. Los estudiantes han vuelto á manifestarse en favor de los Búlgaros. La *Opinione* dice que la actitud llena de tacto de los delegados es una prueba de la madurez política del infortunado pueblo que representan. El *Popolo Romano* comentando la noticia de la *Fanfulla* sobre la mediación de la Italia dice que ésta no tomará ninguna iniciativa, que por de pronto no podría menos de ser intempestiva.

*Ultima hora.*—Viena 20 Enero.—*El Tagblatt* se ocupa de los armamentos de la Bélgica, la Suiza y la Holanda. Todos los Estados grandes y pequeños, dice, no cesan de armarse para una lucha en la que correrá á torrentes, no la sangre, sino el oro. Es de temer que en esta guerra, á fuerza de dinero las naciones no ganen otra cosa que el socialismo.

*El Corresponsal de París.*



## Sección de noticias.

EL DEMOCRATA, que por carácter y educación guarda á todo el mundo las consideraciones y el respecto que se merecen, no ha puesto un solo momento en duda las excelentes cualidades que, según *La Lucha* y *La Provincia*, adornan al gobernador nombrado para esta provincia D. Arturo Zancada, máxime cuando ningún dato poseemos que venga á contradecir los aducidos por aquellos apreciables colegas locales.

No hemos hecho sino apuntar ligerísimamente la conveniencia de no anticiparse á entonar ditirambos que, luego, por razón de las circunstancias ó de posible error de concepto en las referencias tomadas, pueden convertirse, con facilidad asombrosa, en elegíacas lamentaciones ó en amarguísimas quejas.

Ya sabe *La Lucha*, á quien nos dirigimos, que se han dado muchos y frecuentes casos en esta provincia. Por lo demás, nosotros nos consideraremos muy felices, en nuestra cualidad de gobernados,—si resulta cierta—como no dudamos tanta belleza como nos ha contado el apreciable colega, refiriéndose á las condiciones de ilustración, moralidad y carácter que reúne, como excepción entre las varias autoridades fusionistas que hemos tenido, el nuevo Gobernador señor Zancada, á quien no escasearemos nuestros modestos aplausos si llega á justificar con hechos los encomios de que viene precedido.

—Nuestro apreciable corresponsal de San Feliu, en carta que recibimos con considerable retraso, nos escribía en fecha 18, entre otras cosas, lo siguiente, que se refiere á la reunión convocada para tratar del proyecto del futuro ferro-carril de aquella villa:

«La reunión del domingo era solamente para exponer la idea, y en caso de aceptada, nombrar una comisión que se encargara de suscribir acciones.

Sin embargo, al salir de la reunión había ya suscritas unas cinco mil acciones; hoy hay unas ocho mil, faltando aún reunirse la comisión (de algunos de cuyos individuos se sabe que se suscribirán por importantes sumas), para luego empezar los trabajos de suscripción. En suma: hay grandísimo entusiasmo, y todo el mundo confía en el éxito.

También creo hay animación en las otras poblaciones por donde la vía de-

be pasar; pruébalo la distinguida representación que tuvieron en la reunión del domingo poblaciones como Cassá de la Selva, Llagostera, Santa Cristina y Castillo de Aro.

Se tienen también legítimas esperanzas de la colonia guixolense en Barcelona.

Dentro dos ó tres días verá la luz pública la Memoria de dicho ferro-carril. Ya se enterará V. de ella, y juzgará.»

—Ayer á última hora, y cuando teníamos ya adelantada la composición del presente número, recibimos un escrito que, para su publicación, nos remite el acaudalado propietario é industrial y ex-senador del reino D. Salvador Negre contestando y rectificando algunas falsas aseveraciones emitidas por el autor de cierto artículo inserto en el periódico Quintanista de esta capital, en el que se trató de poner en evidencia al señor Negre presentándole en contradicción con sus propias promesas, sobre plantación del ramio hasta cierto número de hectáreas en fincas de su patrimonio.

Sentimos que la falta de espacio nos impida complacer al señor Negre; pero como el objeto principal de este es desmentir las afirmaciones del periódico Quintanista, á quien deja en este asunto en el lugar que le corresponde, no estará de más que, como muestra, pongamos á continuación las últimas palabras del remitido á que aludimos, siquiera para enseñanza y edificación de quienes, por su ligereza ó por su malicia, están provocando á todas horas la opinión, en vez de calmarla con el prudente silencio, en este zarrandeado asunto del ramio.—Concluye así el señor Negre:

«A quien en un escrito se aparta de la verdad, puede decirse que no es verdad lo que dice. Al que no dice la verdad se le llama en castellano con cierto nombre: es así que en el párrafo de que me ocupo falta la verdad; luego.. ponga V., si le gusta, la consecuencia.»

Como se vé, el párrafo es *espresivo* y excusa toda clase de comentarios.

—Los timos siguen á la orden del día. Esta frase la leemos en todos los números de los apreciables colegas que se publican en la capital del principado. Y luego cada cual hace el relato de los que registra la crónica diaria; relato que conumente resulta pesado, por tratarse casi siempre de una misma clase de timos y timadores, y aquí paz y después gloria.

De esta monotonía se sale, como excepción singularísima, la relación circunstanciada que se nos ha hecho de un timo de nueve aspectos, realizado no ha mucho en la escribanía de cierto juzgado de una de las capitales más populares de España, con relación á una cantidad que estaba consignada y en depósito para responder del pago de ciertas costas procesales. Parece ser que la cantidad (unas mil y pico pesetas) ha sido *timada*, presentándose á recoger el depósito persona provista del oportuno mandamiento del Juzgado á quien correspondía la suma, siendo lo bueno del caso que ni el Juez ha firmado ningun mandamiento en este sentido, ni ha retirado cantidad alguna el Sr. Roger y Vidad, entidad á favor de quien parece que se extendió el mandamiento ó poder—por lo visto, falsificado—para retirarla.

Esta es la historia. Quien más sepa, que más diga. ¿No podrían ilustrarnos sobre este extraordinario timo los funcionarios públicos del orden judicial que ejercen sus cargos curiales en las oficinas de este partido?

—Con los bailes de Carnaval, han empezado á recobrar alguna animación las Sociedades y centros recreativos de esta ciudad. Después del *Orfeón* y el *Liceo*, la Sociedad *Odalisca* (á la cual agradecemos la invitación que nos ha dirigido) ha puesto á contribución su tradicional actividad para no desmerecer de las demás Sociedades sus compañeras, preparando con la mayor esplendidez sus bailes, que deberán celebrarse en 29 Enero, y 5, 12, 19, 21 y 22 del próximo Febrero.

Por su parte, sabemos que no se duerme la Sociedad *Eva*, de la que tan buenos recuerdos conservan todos los gerundenses por el extraordinario y excepcional lucimiento de sus siempre aplaudidísimos bailes *anuales*. Así lo tenemos entendido, habiendosenos asegurado que se hacen toda clase de preparativos para que el baile de este año (si se realiza, como no dudamos) esté á la altura del más espléndido que la Sociedad *Eva* ha llevado á cabo, todo en gracia á lo mucho que de ella han esperado siempre los amantes de Terpsícore y los amigos de emociones.

Nuestros plácemes á todos.

—Nuestro apreciable colega *La Provincia* nos juzga poco enterados de lo que ocurre en Port-Bou, por el solo hecho de haber dicho nosotros, en un suelto de crónica, que estimábamos poco meditado el artículo que sobre la

obrero, ven por lo regular extinguirse su vida sin que dejen en pól un capital que salve de la miseria á su familia, por quien sacrificó su bienestar.

Su agonía es terrible, porque con el último hipo de su estertor coincide el último pedazo de pan que devoran sus hijos con voracidad.

En aquella tumba donde se marca el límite entre el ser y el no ser, empieza el Calvario de aquellos ángeles; Calvario horrible, en cuyo fango dejarán la pureza de su alma, la delicadeza de sus sentimientos y tal vez el honor que el padre les legara inmaculado.

No: esto no debe ser; esto no será.

La benéfica institución del seguro sobre la vida nos dá una fórmula para resolver el problema, antes difícil, de asegurar el porvenir de seres queridos, sin grandes sacrificios pecuniarios.

Si el empleado y el obrero y cuantos deben su existencia á un sueldo determinado ó á un negocio siempre expuesto á múltiples azares, dedicaran parte de sus ahorros á constituir un seguro sobre su cabeza, encadenarían el porvenir á su voluntad, por decirlo así, porque la Sociedad aseguradora se comprometería á pagar el día de su fallecimiento á su familia el capital contratado.

Y este capital que haría más llorada, si más pudiera serlo, la muerte de un padre, representa largos años de cons-

higiene en aquel pueblo publicó días atrás el apreciable colega. Está muy en su derecho al creerlo así. Ya procuraremos demostrarle lo contrario, cuando tengamos reunidos todos los datos que nos son convenientes para sostener lo que días atrás sostuvimos.

—Después de breves días de aguda enfermedad, ha fallecido en esta capital D. José Fernández de la Pradilla, administrador de impuestos y propiedades y uno de los empleados más antiguos, entendidos y probos de la delegación de hacienda de esta provincia. Descanse en paz, y reciba su apreciable familia nuestro más sentido pésame.

## CALENDARIO CIVIL.

*Domingo, 25 de Enero.*—San Pedro Caro y Sureda, marqués de la Romana, general defensor de la Independencia de España, muere en el cuartel general de Cartaxo, el año 1811.

*Lunes, 24.*—San Antonio Piedrabuena, quinto por el contingente de Valencia, víctima de la tiranía, sufrió la muerte en garrote el año 1824, según sentencia aprobada por el Capitán general en este día, por haber dicho expresiones *contra el rey absoluto*.

*Martes, 23.*—San Felipe Calderón, víctima de la tiranía despótica de Fernando VII; sufre la muerte en horca el año 1825 en Madrid, según fué condenado por á Comisión militar ejecutiva, á causa de haber cometido el *horrendo delito* de cantar unos versos *contra el rey*.

*Miercoles, 26.*—San Martín de la Carrera, mártir de la Independencia, muere desangrado en Murcia (año 1812), en la calle de San Nicolás, después de una heroica defensa sostenida contra los franceses invasores.

SRES. SCOTT Y BOWNE.

Orense 10 diciembre 1885.

Muy señores míos: En las prescripciones que hice de la *Emulsión Scott* de aceite de hígado de Bacalao con hipofosfitos, en el tratamiento de la *tisis* y *escrofulosis*, siempre he obtenido brillantes resultados; las manifestaciones de la piel, en la última enfermedad, en dos casos fueron superiores á mis esperanzas.

De Vds. atento s. s.

DR. JOSÉ M.<sup>a</sup> RIVERA.

— P. Torres — Jmprinta — Gerona —

## Sección de intereses morales y materiales

## SEGUROS SOBRE LA VIDA.

Cuando el torrente se precipita en su álveo con ímpetu vertiginoso, no le es dado al débil tronco que flota entre sus espumas oponerse á la rauda corriente.

Por eso yo he de seguir necesariamente ese afán febril con que se lanzan á la luz pública, cuantos dedicados al estudio de las cuestiones sociales, consagran su inteligencia y su trabajo en beneficio de sus semejantes.

Y no es que trate de resolver un problema económico social, siempre superior á mis débiles fuerzas, no: vengo solo á dar la voz de *alerta*, vengo á repetir lo que tantas voces generosas, autorizadasísimas, han repetido sin cansancio.

La institución del seguro sobre la vida, cuya misión noble y elevadísima no es de todos conocida, entraña en sí medio de resolver grandes problemas económico-sociales, que hoy afectan á todos los pueblos y hacen estremecer con breves, pero espantosas convulsiones, á todas las Sociedades.

No se concibe, sin apelar á nuestro carácter ingénito, como España forma en la Estadística de seguros sobre la vida, después de Rusia que camina en

pól de Inglaterra, Alemania, Francia, Bélgica, Italia, Suiza, Dinamarca, Noruega y Portugal; ¡hasta después de Portugal!

Acaso los que desconocen esta institución, ó de ella tienen ideas vagas y erróneas, contraigan sus labios con mueca desdeñosa, al recorrer estas líneas con rápida mirada.

¿Sabéis, acaso, escépticos por sistema, lo que es el seguro sobre la vida?

Va á contestaros conmigo una pléyade ilustre de sabios economistas, Reboul, Juvigny, Vermot, Courey y otros mil extranjeros, y nuestro ilustre compatriota D. Juan A. Sorribas: el generador de capitales por la solidificación del ahorro y eliminación de las causas que lo destruyen; es la práctica de los sentimientos de afección grabados en el corazón humano para librar de la miseria á seres que nos son queridos.

¿Queréis nada más noble, más humanitario, más sublime?

La constante aspiración del hombre, desde que se constituye en familia, es mejorar su posición; nó por él, sino por aquella esposa amante que enjuga con cariño el sudor de su frente, por aquellos hijos, pedazos de su alma, que se lloran con ósculo apasionado sus párpados, que fatigados, se rinden al sueño.

El empleado modesto y el humilde



# SECCIÓN DE ANUNCIOS.

## EMULSION DE SCOTT DE ACEITE PURO DE HÍGADO DE BACALAO

**Hipofosfitos de Cal y de Sosa.**  
 Es tan agradable al paladar como la leche.  
 Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos. Nutre y fortifica mucho. Además.  
 Cura la Tisis.  
 Cura la Escrófula.  
 Cura la Demacración.  
 Cura la Debilidad General.  
 Cura el Reumatismo.  
 Cura la Tos y Resfriados.  
 Cura el Raquitismo en los Niños.  
 Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soporan los estómagos más delicados.  
 De venta en todas las Boticas y Droguerías. SCOTT & BOWNE, Químicos. NUEVA-YORK.

PRECIO

40 PTS.

Garantía 5 años s.f.

### Peluquería de Pagés,

Se tiñe el cabello y barba; procedimiento instantáneo. Rambla de Alvarez, 2, principal, (antes Abeuradors.)

NOTA También se venden tinturas de todas clases.

## Nueva máquina americana para lavar la ropa blanca

Se adapta a cualquier HORNILLO

**SE LAVA** en una hora, con  $\frac{1}{2}$  libra de jabón, **piezas de ropa blanca** de toda clase quedando blanca como la nieve, sin frotarla y sin ingredientes nocivos. **ECONOMÍA, CELERIDAD.** Expedición franco á domicilio. Para los pedidos dirigirse á **RICHARD SCHNEIDER**, inventor y fabricante, 22, rue d'Armaillé, PARÍS.—*Prospectus franco.* En el año 1885, se vendieron en Francia y al extranjero 78,624 con certificados.—P. D. no se debe confundir mis **máquinas** con las coladeras de forma cónica ó redonda.

## LA PREVISIÓN.

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMA FIJA.  
 DOMICILIADA EN BARCELONA.

Capital social **5.000,000** de Pesetas.

**Esta Sociedad, la primera en su clase que se fundó en España, se dedica á constituir capitales, para formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado y depósitos devengando interés.**

Delegado en Gerona: **D. Esteban Faura**, (Plaza de las Castañas.)

Inspector en la provincia: **D. ARTURO VINARDELL ROIG.**

## Centro General de Comisiones, Negocios y Consultas

Mercaders (Neu) **Vinardell y Palau** 3, bajos.—Gerona,



## HERNIAS.

No hay herniado ó (trenca) que en esta casa nos encuentre la curación radical ó el alivio más completo.

Así lo consignan cuantas personas se han servido en este establecimiento, al que tanto honran con sus espontáneos elogios.

No se cobra sin que el paciente este completamente satisfecho.

Construcción de piernas artificiales y toda clase de aparatos ortopédicos para corregir ó curar los vicios de conformación: recomendados por la *Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona.*

### Gabinete Ortopédico de José Alfaro

calle de Córtes, números 293 y 295 (cerca del paseo de Gracia.)  
 BARCELONA.

## FUMADORES.

Última perfección en papeles para fumar de las marcas

Jaramago Extremeño

Sistema decimal

Alquitrán El Marino

El Chino.

De venta en Gerona: **D. José Balmás Planas** y **D. E. Simó**, Sncesor de **Martinez y C.**, calle de Ciudadanos.

CAJISTA.-Se necesita en la imprenta de este periódico.

## JARABE de RÁBANO IODADO

de GRIMAULT y C<sup>a</sup>, Farmacéuticos en Paris

*Desde hace veinte años este medicamento dá los resultados más notables en las enfermedades de la infancia, reemplazando de una manera muy ventajosa el aceite de hígado de bacalao el jarabe antiescorbútico y el yoduro de hierro.*

Es un remedio soberano contra las **Infartos é Inflammaciones de las glándulas del cuello**, el usagre y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de las carnes y devuelve á los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las **costras de leche**, y un excelente depurativo.

**IMPORTANTE:** Los admirables efectos de este medicamento, consagrando su aceptación, han provocado numerosas falsificaciones é imitaciones sin valor alguno. Para obtener el legítimo y eficaz Jarabe de Rábano iodado, exíjase en cada frasco la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C<sup>a</sup> además grabada en el vidrio y el sello azul del gobierno francés.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías.

## ENFERMEDADES DE LA BOCA

## PASTILLAS NIELK

DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS

EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Grip, Ronquera, Fetidez del aliento é Inflammaciones de la garganta.

Las **PASTILLAS NIELK** calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.

Se venden en todas las farmacias.

Para evitar imitaciones y falsificaciones, exíjase en cada caja el sello de la **Sociedad Farmacéutica Española**, impreso en tinta roja, por ser la garantía de la legitimidad.

## JARABE DE QUINA Y HIERRO

de GRIMAULT y C<sup>a</sup>, Farmacéuticos en Paris.

Hace 25 años que el **Hierro**, elemento principal de la sangre, la **Quina Real amarilla**, tónico superior del sistema nervioso, y el **Fosfato**, reconstituyente de los huesos, fueron combinados íntimamente por M. GRIMAULT en este Jarabe, que posee la limpieza y el color del Jarabe de grosellas.

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la **anemia**, la **clorosis**, la **leucorrea**, las **irregularidades menstruales**, los **calambres de estómago** consecutivos á estas enfermedades, el **linfatismo** y cuantas dolencias dimanen del **empobrecimiento de la sangre**. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el **JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C<sup>a</sup>**, desarrolla con rapidez á los niños endebles y á las jóvenes pálidas que lo aceptan con placer por su delicioso gusto. Este Jarabe corta los ligeros **accesos febriles** y los **sudores nocturnos**; facilita las **convalecencias penosas**, sostiene á los ancianos.

La misma combinación, unida á un vino rico y generoso, constituye el **VINO de QUINA y HIERRO** que posee todos los principios activos del Jarabe.

**AVISO.** — La bondad reconocida de un producto, le crea numerosas falsificaciones que son, por lo ménos, **inesicaces**. Engañan al público los que le dan el Jarabe de Quina y Hierro en un frasco que no lleve la **Marca de Fábrica**, la firma de **GRIMAULT y C<sup>a</sup>** además grabada en el vidrio y el sello del gobierno francés.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.